
3 月 14 日，95 岁高龄的瑞金医

院血液科教授、 院士王振义来到我

院血液科， 这是他自 2016 年瑞金医

院在上海成立首个专科医联体———

“上海瑞金血液病医联体”落地我院

以来第四次来院进行院士查房和

“开卷考试”。“开卷考试”是王振义

自创的特殊查房方式， 作为一名本

土培养的医学大家， 他不但自己成

就非凡，还创造了“一门四院士”的

团队奇迹，即使进入暮年，他仍旧坚

持针对我们临床工作中遇到的疑难

病例，搜索全球最新文献，并和大家

一起进行头脑风暴，思考分析。 在王

振义眼中， 无论是已经成名成家的

学界大牛， 还是尚未出校门的实习

生，在“交卷”的时刻，都可以平等地

直抒胸臆， 以一个最普通的医生的

视野力求解决患者的问题。

随着“上海瑞金血液病医疗联合

体”的组成，作为兄弟医院的血液科，

成立 4 年多来积攒了较多疑难有争

议的病例，积累了大量针对复发难治

性淋巴瘤、白血病以及不明原因发热

等疾病的临床经验，引来全国“最美

医生”王振义的频频光顾，甚至有一

份异常疑难但诊治成功的肥胖症伴

血小板减少的病例经王振义推介，拿

到上海市医师协会血液学分会年会

上让沪上血液届专家讨论，获得一致

好评。

开卷考试落地医联体，院士查房

思想大碰撞。 在百家争鸣中，探讨临

床的问题， 交流国内外最近文献，回

归做医生最本真的初心，已成为我们

最难忘的记忆。 （刘肸）

开卷考试落地医联体

院士查房思想大碰撞
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科室介绍

复旦大学附属中山医院

徐汇医院神经内科作为上海

市徐汇区高峰学科、上海市徐

汇区卒中筛查防治中心，近年

来临床诊疗团队从起初开展

常见病、多发病的日常诊治工

作，迎来了徐汇区中心医院与

复旦大学附属中山医院建立

医联体的时代，科室的整体水

平迈上了创新提升质量的新

台阶。2017 年中山医院神经内

科主任汪昕教授任徐汇区中

心医院神经与康复中心学科

带头人， 范薇教授任指导专

家，同年徐汇区中心医院神经

内科成为中山医院全科规培

神经内科培训点。 2018 年，中

山医院神经外科杨志刚教授

作为徐汇区中心医院神经介

入专业学科带头人在徐汇区

中心医院神经内科成立杨志

刚介入治疗团队。依托中山医

院的技术力量神经内科迎来

了新的发展机遇，学科发展尤

其在卒中中心建立，卒中高危

筛查门诊与区域平台的转诊，

脑血管病介入治疗进入了一

个崭新的高度，我们力图打造

区域最强卒中救治中心。现做

科室发展重点介绍：

1.� 积极进行卒中中心建

设，在科主任带队成立了卒中

小组，急诊，病房、血管介入小

组全程无缝对接。

2.� 赴急诊作专题卒中培

训，促进绿色通道不断优化延

展， 急诊一站式 CT、“影像室

溶栓”、 血管内治疗全天候与

优先保障， 从而抢下时间，实

现更精准的诊疗。 急诊静脉溶

栓的概念与实施率已经明显

提升。

3.� 已经建立的卒中筛查

门诊在徐汇区域的工作稳步

推进，工作有目共睹，成绩显

著， 除成功举办了两次学习

班， 还分别赴社区做了 21 次

的患教， 对卒中高危人群实

现全流程管控， 为门诊初诊

及筛查后的高危人群与院后

复诊的卒中患者提供服务。

指导患者复诊项目、 评估危

险因素控制情况、 测量各项

基础健康指标、 卒中复发风

险评估，给予服药指导、患者

术后再次管理，宣教、预防再

次发生。

4.� 组织全国知名专家，

邀请瑞金、华山、中山等知名

专家科室作学术小讲课，多

次来院进行脑卒中救治新技

术培训、讲演及学习班，争当

区域培训基地和示范卒中中

心，引领区域卒中中心建设，

为国家卒中防控事业贡献力

量。

5.�拓展社区患教，世界卒

中日联合中山义诊，徐汇云科

普等丰富多样的服务获得区

域居民良好口碑。

6. 大力发展神经功能室，

重点培养挖掘有资质、专业强

的功能检查团队， 调整结构，

包括动脉硬化测定、TCD、颈

动脉超声检测、脑电图、前庭

功能等检查业务量明显回升，

为临床治疗起到重要支撑。 组

织科室成员定期赴中山参加

教学计划疑难病例讨论，学习

新技术新理论。

7．建立卒中健康管理网

络公众号平台和手机移动端

微信群， 与社区医师联系通

畅，对卒中患者院后及卒中高

危人群进行动态全程健康管

理、在线咨询、健康资讯等，提

高对卒中患者及高危人群在

高危因素的知晓率和控制率

以及治疗。 建立了卒中患者健

康管理独立数据库，为科研工

作提供依据。

（神经内科）

医院神经内科学科发展纪实

中医药传承、发展和创新是一项

长期系统工程，是中医药界当前最紧

迫、最重要的任务之一。 为了促进中

医人才建设，上海市卫健委和上海市

中医药管理局共同举办了上海市进

一步加快中医药事业发展三年行动

计划人才类培养项目。 2 月 22 日下

午，我怀着激动而又紧张的心情参加

了其中的一个子项目“上海市杏林新

星计划”启动仪式。

首先是龙华医院副院长、项目负

责人刘萍老师对上一届杏林新星的

培养情况进行了总结汇报，以及对该

项目的实施进行了具体介绍，从理论

学习、跟师学习、临床实践、培训进

修、科技创新、社会服务等方面提出

了对我们的要求。 通过刘老师的介

绍，我对参加杏林新星项目具体该做

的事情有了大致地了解，明确了培养

期间的任务。 例如，每周一次的跟师

门诊，通过整理、总结、继承、发扬和

创新名老中医的学术经验，要求我们

不仅传承名老中医的学术思想，发扬

中医传统特色，更是要提高自身的各

方面水平。

仪式过程中， 对上一届的优秀

学员进行了表彰， 颁发了证书。 其

中， 令我印象最深刻的普陀区中心

医院眼科的李主任。 李主任西医出

身，是中西医结合的优秀人才。 在人

才培养过程中， 李主任狠抓科研和

临床，完成了出色的临床工作，也发

表了 SCI 文章， 并且考取了香港某

大学的博士学位， 同时组建了一个

自己的人才队伍。 李主任不断进取

的这股劲，是对我们的一种激励，一

种鞭策，一种榜样，是我们前进的动

力。 期间，国医大师刘嘉湘教授也发

表了讲话。 刘教授作为全国中医肿

瘤医疗中心主任， 国家中医临床研

究基地（恶性肿瘤）首席专家，在医

学界享有盛誉，虽然今年已是 85 岁

高龄，但仍活跃在医疗一线，并且身

体硬朗，精神抖擞。 刘教授历来重视

中医人才的培养和学科的建设，对

在座的中青年人才提出了一定的要

求并寄予了殷切的期望。

“这一届的杏林新星培养对象较

上一届有所减少，是一批更精良的队

伍。 ”听着王庆华老师的话语，我感觉

有一份荣誉感， 这对我们的一种肯

定， 但同时也深觉培养项目的艰巨，

对我们提出了更高的要求。要求我们

有“创和闯”的精神，要善于发现问

题，提出问题，分析问题，继承和创新

相结合，理论和实际相结合，全面提

升个人素养。

据悉，本轮上海市中医药事业发

展三年行动计划人才类培养项目，我

院共获 2 项，肾内科戴芹属高级中西

医结合人才，中医科胡艳美属杏林新

星人才培养计划。 （胡艳美）

中医药事业发展三年行动

计划人才类培养项目启动

近日，2019 年度“上海市

青年科技英才扬帆计划”入选

名单公布，上海市共有 600 人

获此殊荣。我院中心实验室桂

雨舟助理研究员主持的科研

项目 < 肝 X 受体激动剂对血

管平滑肌细胞转分化及动脉

粥样硬化斑块稳定性的影响

及机制研究 > 获立项资助，

资助金额 20 万元整。

桂雨舟毕业于中国科学

院上海药物研究所， 博士，师

从我国著名心血管药理学家

王逸平研究员，主要研究抗动

脉粥样硬化和降脂药物的筛

选及相关机制。取得研究成果

包括： SCI 论文 10 篇， 其中

以第一作者全文发表 2 篇，非

第一作者全文发表共 8 篇；申

报专利 2 项，参与 1 项新药研

究国家重点实验室自主研究

课题，筛选的先导化合物已成

功转让。本课题旨在研究斑块

稳定性对疾病的影响，血小板

异常激活对 AS 的风险， 明确

LXR 激动剂逆转 VSMC 转分

化为巨噬样细胞的作用和机

制， 希望能与多领域交叉，为

稳定 AS 斑块提供新的途径并

为其临床应用找到新方法。

上海市青年科技英才扬

帆计划旨在选拔和培养优秀

青年科技人员，是上海市科委

大力实施创新驱动发展战略、

加快建设具有全球影响力的

科技创新中心、加强上海科技

人才队伍建设成立的一类上

海市优秀科技创新人才培育

计划。 主要帮助申报当年 32

周岁以下崭露头角的优秀青

年科技人才加快成长，为上海

创新驱动、转型发展战略的实

施奠定更好的人才基础。

近年来，我院高度重视青

年人才培养，以引进、选拔和培

养优秀青年医师、 青年科技人

才为宗旨，以科研项目为载体，

定期组织青年沙龙、 开展系统

科研培训等工作， 鼓励年轻医

师开展科技创新。 此次桂雨舟

入选市科委“扬帆计划”是我院

向贯彻落实医教研全面发展道

路上迈出的坚实步伐。

医院将进一步加强人才

队伍建设， 坚持引育并举，强

化自主培养，以项目为抓手孵

育人才，以人才项目助推学科

发展，进而实现医院医疗水平

与服务水平同步提高，早日实

现三级医院和复旦大学附属

医院的宏伟目标。 （孙万群）

扬帆启征程 科研创佳绩

国家自然科学基金申报工作顺利完成

国家自然科学基金是衡量一个

单位科研整体实力的重要指标， 代表

着我国科研能力和水平的最高级别，

在科学研究领域有着极大的影响力和

认可度， 很多科研机构把获得此项基

金当作衡量科研水平的标志。 我院历

年来非常重视国家自然科学基金申报

工作，从 2018年 10月就开始筹划，积

极动员我院硕士和博士人员积极申

报。在王向东院长的指导下，先后邀请

中山医院心内科张英梅主任、 复旦大

学附属中山医院临床医学研究院程韵

枫教授、武多娇主任；复旦大学脑科学

国家重点实验室主任郑平教授予以课

题设计及标书写作指导。

王向东院长一一听取申请者的课

题情况汇报并予以点评， 帮助挖掘亮

点、发现问题。专家们从中文摘要、立项

依据、研究内容、技术路线、特色创新，

到项目名称、申请代码、关键词选择，以

及经费预算、 工作条件等进行耐心讲

解，显示出非常专业的科学素养，对我

院申报人员科研能力提升有很大帮助。

王向东院长还专程到我院中心

实验室了解研究平台和实验室情况，

帮助申报人员协调完善工作条件，让

大家无后顾之忧，将重点内容花在创

新思路上。 除此之外，科教科还参加

国家自然基金上海联络组工作会议，

及时了解并传递 2019 年基金申报政

策变化情况， 征订申报指南方便查

阅；多批次组织申报人员参加复旦大

学、中山医院，以及中科院组织的培

训会、解读会、报告会、形式审查会

等，帮助提高申报质量。 经过近 4 个

月的奋战， 我院 2019 年度国家自然

科学基金申报工作告一段落，最终有

37 位申报者成功提交， 是我院历年

申报人员最多的一年。 （孙万群）

“头脑风暴”助推医院国际化现代化

本院《中层干部现代医院管理能力提升研修班》顺利结业

为加强我院现代医院管理

建设， 提升中层干部科学管理

能力， 复旦大学附属中山医院

徐汇医院从去年 12 月开始至

今年 3 月底， 举办了为期三个

月的《中层干部现代医院管理

能力提升研修班》，利用周末时

间对我院科主任以上中层干部

进行管理知识轮训， 这既是我

院发展到一定阶段， 在迈向三

级医院道路上必须经历的学习

和提升过程， 更是医院实现建

设国际化、 现代化一流区域综

合性医院宏伟目标， 对各级干

部管理能力提出的更高要求。

这次研修班内容安排非常

丰富。 邀请了国内 20 多位顶级

专家， 既有政府领导讲述宏观

政策和发展方向， 也有知名院

长从制度和体系上进行顶层设

计分析， 更有一线管理专家分

享质量管理经验。 内容包涵医

改形势与规划、 医疗质量管理

和护理质量管理、 品管圈及管

理工具使用、学科建设、行风建

设、以及财务、后勤、信息化、绩

效及媒体管理等等， 内容针对

性强，实用性高，对医院目前工

作的开展具有十分现实的指导

意义。

本次活动大家都十分珍惜

宝贵的学习机会， 每场活动院

领导都亲自主持， 大家准时签

到，认真听专家讲课，积极主动

交流，研讨心得体会，开展“头

脑革命”和“思想风暴”， 有效

推动思想观念升级。 各科室紧

密结合自己的工作实际问题，

主动请专家答疑解惑， 找出各

部门系统性关键性问题解决方

案。 专家讲座针对性强，契合三

级评审要求， 在 ICD 编码、病

案首页规范填写、品管圈、医疗

质量安全核心制度、 执业法律

风险和防范、 成本核算与内控

信息化、输血规范化管理、医疗

保险管理等内容上深入交流，

大家均表示获益匪浅。

我们不少干部从临床一线

而来， 大都缺乏系统的管理知

识和学科管理经验， 通过此次

培训， 掌握基本的理论体系和

科学的管理思维，转变观念、借

鉴学习优秀的做法， 增强处理

各种复杂局面的能力， 以科学

合理的方法做好今后的工作。

时代日新月异， 医院也在

快速发展。 我院经过几年的高

速发展， 现已进入量变到质变

阶段， 从注重医疗数量到加强

内涵建设， 从粗放式经营到精

细化管理， 从简单经验管理到

科学管理工具， 既是医院发展

的客观规律所在， 也是我们转

型发展的必由之路。 培养大量

具备现代管理知识和素质的中

层干部， 以适应现代医院发展

的客观要求， 这与我院一流区

域医疗中心定位相匹配， 也为

上海建设“亚洲医学中心”做出

应有贡献。

（孙万群）


